

令和5年度第2回旭川市科学館協議会議事録

日時

令和6年2月8日（木曜日）午後3時から午後3時50分まで

場所

旭川市科学館1階 学習・研修室

出席者

（委員）

大槻会長，高野副会長，上原委員，松浦委員，石田委員，金谷委員，古崎委員，
高橋委員，高橋委員

（事務局）

佐藤社会教育部長，吉田科学館長，中田主幹，三浦副館長，福谷主査，大瀧主査，
南雲主査，近藤主査，藤原主査

会議の公開・非公開

公開

傍聴者の数

なし

会議資料

資料1 令和6年度旭川市科学館事業活動計画（案）

資料2 令和6年度 旭川市当初予算案（科学館分）

会議要旨

1 開会

2 議事

(1) 令和6年度旭川市科学館事業活動計画（案）及び(2) 令和6年度当初予算案について

会長	議事(1)及び(2)について，事務局から説明願う。
事務局	資料1及び資料2に基づき説明
会長	議事(1)及び(2)について，質問，意見等の発言を願う。

委員	事業活動計画（案）について、お願いしたいことがある。開設予定の講座はほぼ小学生以上が対象となっているので、未就学児が楽しめるような講座を増やすような取組をして欲しい。
事務局	現状では、未就学児を対象とした講座は、ほとんどないので、未就学児も取り込めるような講座等について、今後研究検討して取り入れていきたい。 未就学児が参加できる催しが少ないことについては、日頃から気にしているところではある。現在、当日自由参加で楽しめるサイエンスボランティア旭川が日曜日に開催しているワークショップがあるほか、昨年のゴールデンウィークには、コロナの制限緩和にあわせて、2階ホールに未就学児が楽しめるボールプールを開設するなどの取組を行ってきており、未就学児が楽しめる場を充実させていきたいとの意識は持っている。
委員	38ページに記載がある「天体観望会・特別開催」は令和5年度に何回開催し、参加者は何人くらいだったのか。
事務局	令和5年度は、これまで3回開催し、各回5人から10数人の参加があった。
委員	令和6年度は、開催回数を増やす予定なのか。
事務局	天気予報が晴れでも、観測対象の天体の方向に雲があると観測できないので、天気次第という部分はある。当日の開催告知でどの程度の参加者がいるか読めなかったが、これまでの実施状況からすると、予想よりも参加者がいたので、令和6年度に定例化することとした。
委員	職員の負担は大丈夫か。
事務局	天体観望会の当日告知当日開催は、最低2人の職員がいれば開催できるので、職員の労力的にはなんとか可能な範囲であると考えている。
委員	先ほど未就学児の話もあったが、旭川高専等とタイアップするなどして高校・大学・一般市民を対象とした、ラピダスの半導体等、今の時流にあった講座や実験等のイベントを開催すれば、高校生等に関心を持ってもらえるのではないかと思うが、そういったことも検討してはどうか。
事務局	旭川高専とはこれまでも一緒にイベント等を開催しており、そのイベントの際は、普段科学館には来ないような中学生以上の来館者が多いと感じている。 現在科学館の来館者の中心は小学生とその家族であるが、イベントの内容によっては中学生以上の方々にも来館してもらえんと思っているので、今後も旭川高専には是非協力をお願いして、科学館としても中高生以上の来場者が増加するような事業に取り組んでいきたいと考えている。
委員	旭川冬まつりが始まったが、冬まつりを利用したPR活動などには取り組んでいるか。
事務局	現状では、冬まつりと協力したり、冬まつりを利用して何かというような取組はしていない。今日の午前中もそうだったが、冬まつり期間中は普段よりも

	外国人の来館者が多くなるので、外国人観光客との関わりを増やせるような取組ができればいいなどは、漠然とではあるが、思っている。
委員	自分にはイスラム教徒のパキスタンの友人がおり、その方の伝言で、イスラム教徒は1日に5回お祈りをする習慣があり、施設にお祈りする場所があれば、施設の滞在時間を長くとることができるので、そのような場所を設けて、施設にお祈りする場所があることをホームページ等で知らせたいとの依頼があった。
事務局	お祈りスペースを常設とするのは難しいかもしれないが、仮設であれば可能だと思っているので、検討してみたい。
委員	特別展示等について、意見等を科学館に伝える場はあるのか。
事務局	この協議会が、そういう場であり、意見をいただければ、その実現可能性等について検討することは可能。職員だけの発想には限りがあるので、一般の方の意見は是非いただきたいと考えている。
会長	他に意見等がなければ次に進む。

(3) その他

会長	議事(3)について、事務局から説明願う。
事務局	ありません。
会長	委員に、ほか質問、意見等の発言を願う。
委員	特別展示等はどのくらい先まで予定が決まっているのか。
事務局	実施する場合、予算的な裏付けが必要になるので、確実に決まるのは翌年分まで。構想レベルでは再来年分くらいまでである。
委員	旭川西高の理科部が科学館でお世話になっている。科学館やサイエンスボランティア旭川から旭川西高理科部に対して、意見、要望等あれば聞かせて欲しい。
委員	サイエンスボランティア旭川としては、たくさんの高校生がきてくれるのでありがたいと思っている。
事務局	サイエンスボランティア旭川はこのサイパルの開館前から組織されており、歴史がある。歴史がある分高齢化もしており、高校生が参加することによって活性化している様子が感じられ、非常に微笑ましいと思っている。
委員	旭山動物園では園の様子をインスタに上げたりしているが、科学館の実験の様子を撮影してインスタに上げてもいいのか。
事務局	科学館としてはインスタ等 SNS に館内で行われる実験等の様子をアップすることを禁止はしていない。実験そのものの撮影について問題ないが、実験等のイベントには他の参加者もいるので、撮影時には他の参加者の映り込みには配慮していただきたい。

委員	実験そのものには参加せず、無料で実験の撮影だけすることは可能か。
事務局	そのような問い合わせは今までなかったもので、検討したことはない。無料のイベントであれば撮影も無料で問題ないが、有料のイベントの場合、撮影だけであれば無料でもよいかということについては、検討が必要なので、別途相談して欲しい。工作の場合は、参加者から徴収しているのは、材料費なので、工作を作製せずに撮影だけの場合は、無料の取扱で問題ないと考えている。
会長	他に意見等がなければ次に進む。

3 閉会